

Derechos humanos, palabra de Dios



Por: Carlos Alberto Medina Londoño / carlos.medina@upb.edu.co

Los derechos humanos son una realidad compleja de naturaleza ética, jurídica y política, y, según el ámbito al que se refiere, su base puede encontrarse en diversas clases de fundamentación.

La esposa del Rey lo incita para que éste usurpe la propiedad de un israelita y para hacerlo él tiene que matar a este último. El hecho se lleva a cabo, viene luego un juicio apresurado e ilegal, el israelita es ejecutado y el Rey toma posesión de sus bienes. La situación es analizada por el profeta Elías, portavoz de Dios, quien enfrenta al Rey y le dice: “has matado y además usurpas” (dos acusaciones), a partir de las cuales se vienen las denuncias contra el Rey. Esta narración, contada en el capítulo 21 del Libro de Reyes de la Biblia, pone en evidencia los valores en torno a la defensa de la vida y la victoria contra la impunidad.



La situación demuestra que la preocupación por la defensa de los derechos humanos no solo tiene fundamentos jurídicos y políticos, sino que también se basa en argumentos religiosos expuestos de manera clara en la Biblia.

Pasajes bíblicos como éste se analizan en la investigación Fundamentos bíblicos de los derechos humanos, realizada por el Padre Tarcisio Hernando Gaitán Briceño, docente de la Escuela de Teología, Filosofía y Humanidades de la UPB, quien hace referencia a los fundamentos ético-religiosos, cuyo estudio corresponde al pensamiento católico y a la revisión rigurosa del texto sagrado.

Este estudio bíblico indaga los principios éticos y emplea para tal fin herramientas exegéticas, es decir, trata de explicar todos los aspectos del texto, como por ejemplo:

La finalidad de la exégesis bíblica es la de hallar y exponer el verdadero sentido de los Libros Sagrados y, al hacerlo, deberá tener siempre presente que lo más importante y obligatorio es ver y definir cuál es el significado literal de las palabras de la Biblia.

¿Cómo se entendió en el primer momento? o ¿Cuáles eran las denuncias de la época?, antes de proceder a la explicación de lo que se encuentra escrito en la Biblia. Por ello, lo que se intentó fue aclarar correctamente y no perder la riqueza de las narraciones.

Esto exigió del investigador una revisión exhaustiva de la Biblia que lo llevó buscar pasajes donde se ilustren los fundamentos éticos y religiosos de los derechos humanos, con el fin de hacer énfasis en situaciones similares a las que enfrenta Colombia. Para ello tuvo en cuenta situaciones como desplazamientos, juicios extrajudiciales, el problema de la impunidad y otros aspectos que generan preocupación ética y política por la aplicación de los derechos humanos en el país.



En la Biblia existen narraciones que ponen en evidencia los valores en torno a la defensa de la vida y la victoria contra la impunidad, textos donde se puede fundamentar el trabajo por los derechos humanos, un ejercicio pedagógico y de denuncia a sus violaciones.





Aplicación de la investigación

La investigación es fuente de consulta para publicaciones en diversas revistas, tanto nacionales como internacionales, que tienen como eje central aspectos bíblicos que evidencian situaciones de derechos humanos. De ahí que temas como el desplazamiento, la posesión de tierras, el derecho a la vida, entre otros sirven como guía para módulos de cursos que tratan los temas de la religión, la ética y los derechos humanos.

Es importante resaltar que la investigación bíblica detectó una particular sensibilidad ante el problema de violación de los derechos humanos. “Los textos bíblicos que demuestran hechos y denuncias ilustran cómo el sufrimiento de las víctimas está en el corazón del Señor. En el momento de formular los derechos humanos se tuvieron en cuenta los valores implícitos de la Biblia, como por ejemplo la sacralidad de la vida de todo ser humano y la ética de las personas, es por esto que todo lector de la Biblia es respetuoso y defensor de los derechos humanos” afirma el investigador.



Pbro. Tarcisio Hernando Gaitán Briceño, investigador.

**“La dignidad de la persona humana
-en cuanto fundamento de los derechos
humanos- proviene de Dios
y su destino está en Dios”.**
Michael Schmaus, en su obra
Teología dogmática.

Ficha técnica

Nombre del proyecto: Fundamentos bíblicos de los derechos humanos
Palabras clave: Derechos humanos. Biblia. Exégesis. Defensa de la vida
Escuela: Teología, Filosofía y Humanidades
Líder del proyecto: Padre Tarcisio Hernando Gaitán Briceño
Correo electrónico: tarcisio.gaitan@upb.edu.co